

Los Debates

ANO XII

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 1626

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, à precios convencionales.

TORTOSA

Domingo 7 de Agosto de 1898

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31
Cebrian y Compañía.

LO QUE CUESTA LA GUERRA

Del ilustrado periódico *La Estafeta* copiamos los siguientes interesantes párrafos:

«Los recursos arbitrados desde el comienzo de la campaña, ó sea 4 de Marzo de 1895 hasta 30 de Junio de 1898, han sido los siguientes:

Pesetas

Producto líquido de la venta de 322.944 billetes de Cuba de 1890.	126.211.274
Id. id. id. de 60.000 id. de id. de 1896.	28.924.484'20
Id. id. del empréstito de 400 millones con garantía de Aduanas	372.000.000
Beneficio en los giros desde París, negociaciones de francos, compra de plata, etc.	4.331.992'44
Préstamos del Banco de España con garantías de Cubas.	292.000.000
Id. id. id. id. de Aduanas	241.000.000
Id. id. id. id. de Delegaciones de Contribuciones.	160.000.000
Id. id. id. id. de la Deuda al 4 por 100 interior.	145.000.000
Empréstitos de Filipinas.	185.000.000

Total. 1.554.467.449'64

No están comprendidos en esta cuenta algunos débitos importantes de transportes y material, ni tampoco los que en estas columnas se han dado á conocer ya respecto de personal, víveres y material en Cuba.

Desconocemos los primeros, y los segundos se elevan á 320 millones de pesetas.

El total del importe de la campaña se eleva, por tanto, por cifras conocidas, á 1.874 millones.

Tenemos entendido que hasta de la suscripción nacional se ha echado mano por cantidad de 23 millones.

Todo esto dá un promedio de 600 millones por año, en cifra redonda, equivaliendo en total dos veces y media al presupuesto de la Península.

Falta todavía saber el término de la guerra cuándo será.

El cuadro de los gastos es realmente triste; pero lo es más el de los ho-

bres perdidos y el de las vidas sacrificadas en una estéril é innecesaria lucha.

De Marzo de 1895 á 1897 se han enviado 180.431 soldados, 6.222 oficiales, 615 jefes y 10 generales. Como existían 12.000 hombres, la cifra del ejército de Cuba se elevó á 200.000.

Las pérdidas de la guerra, propiamente dichas, son relativamente mínimas: Un general, 60 oficiales y 1.314 soldados han sido muertos en los diversos encuentros con el enemigo; un general, 81 oficiales y 794 soldados han sucumbido á consecuencia de sus heridas; 463 oficiales y 8.164 soldados, heridos, se han salvado; de suerte que las pérdidas ocasionadas por los insurrectos no se elevará á más de un 5 por 100 del efecto total del ejército español.

El paludismo, la fiebre amarilla y otras enfermedades epidémicas han causado verdadero estrago. De fiebre amarilla han muerto 313 oficiales y 13.000 soldados; 127 oficiales y 40.000 soldados han sucumbido de otras enfermedades.

El tanto por 1.000 de las pérdidas ha sido: 10 heridos por el enemigo ó muertos á consecuencia de heridas; 66 muertos por la fiebre amarilla; 201 por otras enfermedades y 143 repatriados. Es necesario tener en cuenta los soldados heridos ó enfermos que no han sido repatriados y cuyo número no es inferior á 20.000.

Resulta, pues, que sobre 1.000 hombres enviados á Cuba, 521, más de la mitad, se había perdido á la fecha de 1.º de Marzo de 1897. Se calcula, pues, por debajo de la verdad valuado en 100.000 el número de los hombres perdidos en Cuba.

En 180.000 hombres se evalúa oficialmente el ejército defensor actualmente de Cuba, comprendiendo 70.000 voluntarios, guerrilleros, etcétera.

Esto comprueba la exactitud de las cifras que quedan expuestas.

Si después de perder cerca de 2.000 millones y 100.000 hombres, todavía hay quien se manifiesta guerrero y cree posible experimentar mayores pérdidas, debe pedir el recargo de todos los pagos y el reclutamiento del ejército entre todas las clases hasta los 45 años.

Desastre semejante no lo ha experimentado pueblo alguno.

LAS MARIANAS

Casi todas las grandes potencias tienen ya algún territorio en el Celeste Imperio, y por esto se cree que los yanquis querrán conservar las Marianas como estación carbonera y punto de descanso entre Sanghai y San Francisco.

Hállase el archipiélago, como todos saben, en el Pacífico, al Norte de las Carolinas, al Este de las Filipinas, al Sudeste del Japón, entre los 13 y 21 grados de latitud Nortes y los 148 y 149'40 de longitud Este.

Se compone de 16 islas, siendo las principales Gonham, Rota, Anigua, Pinian, Medinilla, Sirignan, Torres, Pagán, Asunción y Parajón.

Su superficie es de 10.026 kilómetros; su longitud de Norte á Sur no alcanza menos de 230 leguas, y la población arroja, según el último censo, la cifra de 9.941 habitantes. El clima no es más insalubre que en Filipinas.

El terreno, bastante accidentado, es fértil y en él se crían caña de azúcar, maíz, patatas, café y otros productos lucrativos.

Los temblores de tierra son frecuentes, y en algunas islas, principalmente en la Ascensión, no cesan de arrojar lavas volcanes de siniestro aspecto. En los últimos meses del año fuertes vendabales causan considerable estrago.

Los habitantes son perezosos, viven poco y mal y no conocían el uso del fuego en tiempo de Voltaire, si hemos de dar crédito á su *Ensayo sobre las costumbres*.

En 1528 unió Legazpi las Marianas á la corona de España, y hasta un siglo después no se consiguió que aquellos naturales entrasen en las iglesias con traje distinto del de Adán y Eva.

Siempre demostraron los pobladores de las Marianas odio feroz á los europeos, y en 1890 se sublevaron contra España, cometiendo toda clase de crímenes y desmanes, por los cuales fueron enérgicamente reducidos y castigados.

La capital del archipiélago, San Ignacio de Acuña, fué la primera tierra que, en 1521, á su entrada en el Pacífico, pisó Magallanes, al cual robaron aquellos salvajes en tal medida, que el gran navegante hubo de bautizar aquellas islas con el nombre expresivo de Archipiélago de los Ladrones, que después cambiaron por el de Marianas en honor de Mariana de Austria, hija de Felipe III.

La forma en que los norteamericanos se han apoderado ahora de las islas la conocen nuestros lectores.

Al disparar el crucero americano «Charleston» sus primeros cañonazos, tan ignorante de cuanto ocurría se hallaba la escasa guarnición española, que hubo de disculparse de no contestar á lo que tomaba por saludo de cortesía nacional.

Enterada al cabo de que se las había con el enemigo, el oficial que desempeñaba el gobierno militar hizo trizas su espada. No era posible resistir. Y tan abrumada hallábase España por sus inmerecidas y tremendas desventuras, que la caída de aquel archipiélago no pasó de ser una noticia más, siendo estos españoles, sin embargo, los mismos que en 1885, al simple anuncio de una agresión á las Carolinas, hicieron retroceder á Bismarck en sus pensamientos, y gemir á las prensas de Europa, y preocuparse hondamente á las cancillerías, y defendernos con su arbitraje al Papa, y honrarnos entonces con su respeto al mundo entero.

Ahora los yankees se han quedado con aquella nuestra colonia de Océania como si se bebieran un vaso de agua, y todo se ha reducido á que la prensa y los telegramas hayan puesto de moda volver á llamar á las islas Marianas con su nombre antiguo de *Archipiélago de los ladrones*.

DE NUESTRA COLABORACION

Glorias nacionales

Episodio del sitio de Marsella.
7 de Agosto de 1521

Hallándose ocupado en el sitio de Marsella el ejército del marqués de Pescara—sitio establecido cuando los españoles penetraron en Francia persiguiendo á los franceses arrojados de Italia,—presentóse cerca de las trincheras de los sitiadores un soldado italiano, y con tono arrogante y despreciativo y alta voz, desafió al que quisiera medir sus armas con él.

Un sargento llamado Luis Pizaño, héroe en cien combates y con el cuerpo esmaltado de gloriosas cicatrices, recogió el reto lanzado por el orgulloso italiano, y sin pérdida de tiempo se dirigió donde se hallaba, entablado inmediatamente porfiada pelea á espada. Cuando con más encarnizamiento se acometían ambos contendientes, una bala de arcabuz,

disparada certeramente desde la plaza, hirió gravemente al bravo sargento, penetrándole por la mandíbula derecha y saliéndole por cerca de la oreja. Ciego de coraje por tan indigna acción, Pizaño se arrojó sobre su enemigo, y abrazados cayeron los dos al suelo, consiguiendo aquél dar muerte á su enemigo después de forcejear breve espacio de tiempo caidos en tierra.

Para vengar la muerte de su compatriota, salió al campo otro italiano, y como perdiera en las primeras acometidas la larga pica que llevaba, temeroso de seguir la misma suerte que su compañero, corrió á refugiarse en la plaza, dejando al heróico y valiente sargento dueño del campo y de la pica, con la cual regresó á su campamento muy animoso y cual si no hubiera recibido una herida tan peligrosa y grave como la que presentaba en su rostro.

Este esforzado español era un verdadero héroe, uno de los muchos soldados que han sido honra y prez de la española infantería. En el asalto de Roma, no obstante tener las dos piernas atravesadas por una bala de arcabuz, fué el primero en escalar las murallas; también se distinguió mucho en la defensa de Corón dirigiendo la artillería, y para no citar más hechos diremos que en 1545 era teniente general y jefe de esta arma.

MAESE RODRIGO.

(Prohibida la reproducción).

A VUELA PLUMA

Mañana cumplirá un año que una mano criminal puso fin á la existencia del que en vida fué ilustre jefe del partido conservador, excelentísimo Sr. D. Antonio Cánovas del Castillo.

Consecuentes con nuestras ideas y adictos hoy, como ayer, á la política que representaba el eximio estadista, gloria de nuestra patria, enviamos desde estas columnas nuestro más sentido pésame á la que, lejos del bullicio del mundo, derrama lágrimas de dolor recordando la horrible tragedia de Santa Agueda.

D. E. P.

Parece que la opinión del Sr. Castelar también es favorable á la paz, pero conservando Puerto-Rico mediante mucha energía en las negociaciones; y recuerda, a propósito de esto, lo del *Virginus*.

Eso de la *energía* cuando el adversario está convencidísimo de nuestra impotencia, es una palabra sin sentido.

Lo del *Virginus* pudo hacerse antes de probar la suerte de las armas, cuando el resultado de la lucha era todavía un misterio que podía y debía cotizarse en los cálculos de los Estados Unidos.

Mas hoy nos encontramos en situación muy distinta. La suerte de las armas se ha decidido ya, y en contra nuestra; el misterio se ha desvanecido, como la leyenda de nuestro poder, desde que el león español ha su-

frido dos chapuzones en los mares de Cuba y Filipinas, habiendo tenido que ser sacado de ellos con la melena mojada como un perrillo de aguas.

Como no inspiramos ya temor alguno, nuestra energía no sería imponente, sino ridícula.

Ha visitado nuestra redacción el número 32 de la interesante revista semanal *El Eco de la Moda*, que con tanta aceptación edita la Librería Francesa, de Barcelona, y á la que admite suscripciones en esta ciudad D. Arturo Voltes.

El número en cuestión publica en primera plana y á varias tintas un precioso figurin con traje de *alpini* y como patrón cortado una *Blusa para señora*, tan severa como elegante.

Abogan algunos periódicos por la idea de que á todos los empleados públicos que sean trasladados á otros puntos por consecuencia del servicio se les conceda transporte por ferro-carriles á mitad del precio de tarifa.

Muy conveniente nos parece esta idea, que debiera llevarse á la práctica.

En la reunión celebrada anteanoche por la *Sociedad Velocipedica de Tortosa* quedó acordado realizar hoy una expedición á Ampolla, en la que tomarán parte gran número de ciclistas de esta ciudad.

La comitiva saldrá del local de la Sociedad á las cuatro de la tarde, y, según todas las probabilidades, llegará á la vecina población marítima á las cinco y media.

No dudamos que la colonia veraniega de la Ampolla hará un entusiasta recibimiento á los expedicionarios.

Los periódicos de Mahón publican la noticia de haber sido preso el director de *El Grano de Arena*, presbítero D. Gabriel Coll, á consecuencia de un artículo del mismo, que ha sido objeto de una denuncia.

Desde hoy, hasta el día 20 del corriente, se celebrará, diariamente, en el altar de las Almas, de nuestra Santa Iglesia Catedral, una misa en sufragio del alma del que en vida fué nuestro estimado amigo D. Antonio Borrell, como primer aniversario de su fallecimiento.

Los días festivos, la citada misa se celebrará á las nueve y media en el altar de Nuestra Señora de la Cinta.

En nombre de la desconsolada viuda del finado y demás familia, suplicamos á sus amigos y conocidos la asistencia á alguno de dichos actos religiosos.—R. I. P.

Durante el último mes de Junio hemos enviado á Francia, por las diferentes Aduanas de la República, 573.736 hectólitros de vinos ordinarios y 23.438 de licor, que suman, en conjunto, 597.174 hectólitros.

La Sociedad Colombófila de Barcelona, según tenía anunciado, ha efectuado ya la primera de las sueltas á 16 millas—vía marítima—dirección islas Baleares.

Concurrieron 49 palomas con un total de 625 palomas, embarcadas en

el vaporcito *Toro*, contratado al efecto, y se operó bajo la dirección de los señores López, Borrás, Serra, Calvo y Romeu, de la Comisión de Concursos, y Ros, vicepresidente de la Sociedad, quienes firmaron la correspondiente acta.

Las 625 palomas salieron bien de las cestas-jaulas, y formando grupo compacto se orientaron rápidamente en dirección á Barcelona.

Con motivo de celebrar hoy su fiesta onomástica nuestro jefe el Excmo. Sr. D. Alberto Bosch y Fusteguesas son muchas las felicitaciones que desde esta ciudad y Roquetas le han dirigido sus leales amigos y correligionarios de ambos distritos, á las cuales unimos la nuestra, modesta, pero sincera.

Tal ha sido el calor que se ha dejado sentir estos últimos días en Jerez, que los trabajadores del campo han tenido que abandonar sus faenas, teniendo que refugiarse medio asfixiados en los cortijos. El termómetro llegó á marcar 44 grados á la sombra.

Hemos recibido el cuaderno cuarto y último de *La Armada Española* que edita la importante tipografía de Luis Tasso, de Barcelona, y cuyo cuaderno contiene el acorazado «Cristóbal Colón» y los cruceros «Isla de Luzón», «Castilla» y «Navarra».

Acompaña á este cuaderno un índice de explicaciones y lista de los buques que componían la escuadra española.

Se vende en la librería de D. Arturo Voltes, Angel, 7.

La explotación de que son víctimas los padres de los individuos fallecidos en Cuba y que tienen derecho á pensión raya ya en lo escandaloso.

Agente hay que, sin pudor y sin conciencia, hace firmar al infeliz padre un contrato, en el cual lo comprometen á darle la mitad de lo que cobren la primera vez, y como la real orden tarda en llegar á la Delegación de Hacienda 10 ó 12 meses, el agente cobra la mitad de la anualidad sin haber expuesto un céntimo, pues todo el gasto de papel sellado corre á cargo del heredero del fallecido.

Lástima que contra esas *alimañas* no haya quien les enseñe á no explotar al desgraciado que cae en sus garras, pues haría con ello una verdadera obra de caridad.

En verdad nos ha sorprendido el siguiente suelto que ayer publica nuestro colega local *El Estándarte Católico*:

«Algunos tahoneros se nos han presentado hoy, manifestándonos que la nota de precios de pan, que publicamos ayer, no es exacta.

Podemos asegurar que dicha nota fué leída en la última sesión del Ayuntamiento y el Sr. Alcalde ordenó que se facilitara de ella copia á la prensa.

Aún más; en vista de la rebaja del pan, el Municipio acordó desistir de establecer la tahona municipal.

Todo lo dicho es oficial.

Si los tahoneros, como afirman, niegan sea exacta dicha nota, nosotros no podemos modificarla ó rectificarla sin que nos lo mande la Alcal-

día, pues á ella debemos aquella nota.

La falta de espacio y la premura del tiempo nos impiden extendernos sobre el particular, prometiendo hablar más extensamente en el próximo número.»

**

A nosotros no se ha acercado ningún tahonero suplicando rectificásemos la nota de referencia, á pesar de haber sido los primeros en publicarla; pero, de haberlo verificado alguno, hubiéramos contestado como el colega, con el cual estamos completamente de acuerdo respecto á este particular.

El embajador español en París, Sr. León y Castillo, ha enviado al gobierno un giro por valor de 200.000 francos para la suscripción nacional.

Con esta suma se completa la de 1.600.000 pesetas reunidas en Francia.

Continúan afluyendo á la embajada de España subscriptores á entregar donativos.

El Excmo. Sr. Presidente de la Diputación provincial de Barcelona ha dirigido al excelentísimo señor ministro de Hacienda el siguiente telegrama:

«Me consta oficialmente queda paralizada mitad industria esta provincia. Perdidos nuestros mercados coloniales, la esperanza estaba fija en la exportación iniciada hacia algunos mercados americanos extranjeros; ésta queda bruscamente interrumpida á causa perjudicial é inoportuno impuesto exportación.

Ruego, pues, V. E. en nombre clases productoras y especialmente en el de los obreros sin trabajo, ordene suspender aplicación dicho impuesto para mitigar así tal vez esta aflictiva situación.—ANDRÉS DE SARD.»

La empresa del gas de Manresa anuncia que, habiendo variado algo las circunstancias que le obligaron á establecer un recargo de seis céntimos de peseta por metro cúbico de fluido, en cumplimiento de lo ofrecido, ha acordado rebajar dicho recargo á cuatro céntimos de peseta.

Es de suponer que igual acuerdo tomarán todas las empresas.

Ayer, en el tren de baños, fueron 10 los pasajeros que salieron de esta ciudad en segunda clase y 139 en tercera.

El 23 del corriente expira el plazo para poderse acoger á indulto los prófugos del ejército, quienes podrán ingresar sin recargo en el servicio ó redimirse por dos mil pesetas.

Dice el «Diario de Gerona»

«Los ñañigos que hay en Figueras gastaron el mes pasado 6.227'90 pesetas.

Eso nos hace pensar si sería ya oportuno el momento de devolverlos á Cuba.

Sería lógico que los yankis no pusieran dificultades á que los llevaran á Santiago los buques que van á buscar á nuestros soldados.

Con lo que ellos quedarían contentos. Y nosotros no perderíamos nada.»

Continúa gravándose la situación de la clase obrera en Barcelona.

Se han instalado bastantes cocinas económicas, y á consecuencia de la falta de exportación, han suspendido sus trabajos muchas fábricas de hilados y tejidos, calculándose que el cierre de éstas ha dejado sin trabajo á más de 5.000 obreros.

Los artículos de primera necesidad han subido de precio y en el puerto no hay movimiento comercial.

Mañana, día 8, á las seis de la tarde, comenzará en la iglesia de Nuestra Señora del Rosario un novenario dedicado á San Roque.

Procedente del Peñón de la Gomera ha llegado á Málaga el confinado Vicente Celeiro Gallego, que perteneció á la partida del célebre José María.

Cuenta 78 años de edad y acaba de extinguir la pena de 48 años de cadena temporal á que fué condenado.

Escribe el «Diario de Tarragona»:

«Nos consta que dos empleados de la Diputación provincial, padres de familia por añadidura, se ven obligados estos días á implorar la caridad para dar de comer á sus hijos.»

¡¡Cuánta vergüenza!!

El viernes último fueron trasladados en Irun del tren francés al español, cinco vagones llenos de plata, conteniendo próximamente 50 toneladas de tan rico metal.

Los vagones están ya en Madrid, en donde se convertirá en moneda de plata.

En Alpera (Albacete), el lunes, á las tres y media de la tarde, descargó una tormenta de agua y granizo como no recuerdan los vecinos más viejos haber visto otra en aquel término municipal.

Las piedras oscilaron entre un peso de 200 y 300 gramos, llegando á caer algunas cuyo tamaño se hacía inverosímil.

Se ha dirigido al gobierno la Sociedad Económica de Jaen, pidiendo sea aquella una de las provincias favorecidas, caso de verificarse los ensayos oficiales, para ver los terrenos que ofrecen mejores condiciones productivas de tabaco.

Llama la atención en Cádiz que hayan ido algunas personas de Sevilla para comprar grandes cantidades de plata sin amonedar, pagándola á 14 y 15 reales onza, cuando el gobierno la adquiere para la acuñación á 12 reales la onza Standart.

En término de San Agustín de Llusanés han sido detenidos dos sujetos acusados de haber expendido billetes falsos del Banco de España con el busto de Goya, de á cincuenta pesetas.

Leemos:

«Hace pocos días descargó sobre Galatz (Rumania) una nube que arrojó sobre la población una inmensa cantidad de escarabajos. No es la primera vez que sucede caso semejante.»

Cura los vómitos, acedias, ardores, pesadez, flatos, dolores de estómago, cintura etcétera, etc.

Por falta de número de señores vocales no pudo anteayer celebrarse sesión la Comisión provincial, conforme estaba anunciado.

El gobierno ha acordado destinar 500.000 pesetas del fondo de calamidades públicas para socorro de los perjudicados en los pueblos de Villamediana, Magaz, Torquemada (Palencia) y cuantos hayan quedado sumidos en la miseria á causa del último temporal.

En Madrid se va á organi-zar un batallón de mil guardias civiles solteros.

Habrá, pues, en Madrid, la fuerza del 14.º tercio, la de este batallón provisional y los dos escuadrones de caballería, ó sean más de 2.500 guardias civiles, á los que, en caso necesario, podrían reunirse, concentrándose otros 1.000 del primer tercio que presta servicio en aquella provincia.

Calzado á medida

Zapatería de Moreso.

El Centro Agrícola del Panadés, para conmemorar el 23.º aniversario de su fundación, anuncia un certámen, para el cual han ofrecido premios la Diputación, el Ayuntamiento, el obispo de Vich y gran número de corporaciones particulares.

Se ha presentado al general Correa un individuo que se titula inventor de una sustancia que sustituiría al carbón con gran ventaja.

En el vapor «Sud América» ha llegado la familia del general Macías á Génova, embarcándose en el vapor *Centro América* para trasladarse á Barcelona.

Parece que próximamente se dará orden á las parroquias de Barcelona de suspender las rogativas que se venían celebrando para el buen éxito de la guerra.

En la madrugada del viernes se desencadenó en Valencia una horrible tormenta en término de Sueca, inundándose todas las avenidas.

La línea férrea de Barcelona y Valencia ha quedado interceptada en una extensión de varios kilómetros.

Ha comenzado á expedirse en esta Alcaldía los correspondientes pases, á los mozos pertenecientes al reemplazo del año actual.

Se ha dispuesto que las vacantes de jefes y oficiales que ocurren en los batallones expedicionarios organizados por Real orden de 9 de Mayo último se cubran con el personal expectante á embarco para el distrito de Filipinas.

Ha sido condenado por el Consejo de Guerra á la pena de dos años, cuatro meses y un día, y 50 pesetas de multa, nuestro compañero en la prensa D. Mariano Rodríguez, que ha ingresado en la Cárcel Modelo de Madrid.

¿QUÉ QUEREIS MAS?
El médico-oculista D. Juan J. Cucala garantiza la cura y operacio-

nes tal como prometerá; de lo contrario, no cobrará honorarios. Opera las cataratas en tres minutos y sin dolor.

TORTOSA c. Cambios (v. Puente)

AL AGUA SALADA

¿Quién me manda á mí en el mar meterme á versificar,

y al son de la mandolina el trovar á una sardina, á un atún ó á un calamar?

¿Quién me impone á mí este yugo?

¿quién me hace ser tan tarugo, que haga cuando hay luna llena un soneto á una ballena

ó un madrigal á un besugo?

¿Por qué mi mente va lejos?

¿por qué mi ingenio se aguza

y odas hago á los cangrejos, quintillas á la merluza

y á un sín fin de animalejos?

¿Y por qué *al agua salada*

estos versos le he compuesto?... —solución de la charada:—

Porque si no hago ni aun esto resulta que... no hago nada.

MARIANO SANZ RAMÓN.

Stokholmo Junio 1898.

CORREO DE MADRID

6 de Agosto de 1898.

De Cuba

Se ha recibido en Madrid un telegrama oficial de Santiago de Cuba diciendo que el estado de estenuación de los soldados, provocada por la permanencia de nuestras fuerzas en reducido campamento que les ha sido destinado por los norteamericanos, y teniendo ellos tiendas de que nosotros carecemos, escasos de alimentación, con el uso constante del arroz y carne en conserva y coincidiendo todo esto con el período de las lluvias, han determinado un alarmante crecimiento de enfermos, hasta el extremo de existir en Santiago tres mil enfermos, además de los existentes en las enfermerías de Palma, San Luis, Tondo, Guantánamo y hospital de Baracoa.

Este recrudecimiento en las enfermedades produce de 12 á 14 defunciones diarias.

Carezco de camas para tantos enfermos, por lo que considero, añade el general Toral, que es conveniente comenzar la repatriación por los enfermos.

Telegrafian de Nueva York diciendo que un despacho de Santiago de Cuba anuncia que Calixto García ha matado á 18 prisioneros isleños, porque eran cubanos leales á España.

Noticias de Filipinas

Telegrafian de Lóndres diciendo que se ha recibido un telegrama de Hong-Kong conteniendo noticias de Filipinas.

Dice que el general Merrit se ha visto obligado á adoptar una actitud enérgica frente al cabecilla Aguinaldo, de resultados de la cual este cabecilla se muestra menos exaltado.

El jefe rebelde ha accedido á quedar fuera de Manila cuando los norteamericanos se apoderen de la ciudad.

El cabecilla Aguinaldo se esfuerza ahora en congraciarse con el general Merrit, para evitar que los filipinos sean desarmados, como los norteamericanos parece han determinado hacer.

Sin embargo, las energías de Merrit con Aguinaldo se limitan á mostrarse contrario de aquello que puede convertirse directamente contra los norteamericanos, pero no impide que los insurrectos tagalos den rienda suelta á sus venganzas contra los españoles.

Es más: los prisioneros españoles hechos por las fuerzas norteamericanas de Merrit y Dewey son entregados á Aguinaldo, y éste, á ciencia y paciencia de los dos jefes yankees, los dedica á las más duras y humillantes faenas, incluso á tirar de carretas.

Los insurrectos siguen atacando á Manila y disparando sus cañones sobre las posiciones avanzadas, habiendo conseguido ya hacer llegar algunos proyectiles á la ciudad.

En el resto de la isla de Luzón, muchos jefes tagalos se niegan á reconocer directamente la autoridad superior de Aguinaldo, haciendo alardes de independencia.

Son muchos los jefes tagalos que han declarado los territorios donde ejercen mando en verdaderos cantones independientes.

De la paz

En la última conferencia que celebraron Cambon y Mac-Kinley insistió este último en exigir como preliminar de paz la evacuación de Cuba, Puerto Rico y las Marianas.

Mr. Cambon abogó elocuentemente en favor de España.

Demostró á Mac-Kinley que la evacuación de Puerto Rico en la forma en que los Estados Unidos desean es imposible.

Ninguna potencia de Europa interviendrá en las negociaciones de paz.

La semana próxima comenzará probablemente el armisticio.

CONSULTORIO HOMEOPATICO

DEL MÉDICO

D. VICTOR MELENDEZ RICO

Calle S. Roque, n.º 13, pral.

Del acreditado consultorio homeopático del distinguido médico que fué de esta localidad D. Felipe Ascot Benet (q. e. p. d.) se ha encargado su sobrino D. Victor Melendez Rico, médico-homeópata.

Papelería, Librería

Centro de Suscripciones

DE

JOSÉ M.ª BERNIS

Puente de Piedra, 1, San Roque, 2

Dentro breves días se abrirá al público este nuevo establecimiento.

Interin duran las reformas del local, no queda interrumpida la venta de periódicos de Madrid, Barcelona y Valencia.

Tortosa: Imp. de F. Biarnés, Cambios, 3.

ESTOMAGO ARTIFICIAL

Las diarreas y extremos desparecen á las primeras dosis. Exitoso seguro, de venta en las mejores farmacias.

CARDÓ

en la provincia de Tarragona

Aguas minerales bicarbonatadas arsenicales, únicas en España indicadas en el tratamiento de las enfermedades de la piel y de las mucosas, en las que producen sorprendentes resultados, como lo atestigua el creciente favor que el público dispensa a nuestro Balneario.

Manantial Bórboll: agua rícamente azoada (nitrogenada), que supera a cuantas se conocen en la actualidad y que llena las indicaciones que el azote tiene en las enfermedades del aparato respiratorio.

Itinerario.—En la estación de Tortosa se encuentra, a la llegada de todos los trenes, el carruaje del Establecimiento, que en tres horas y media conduce al Balneario por la nueva carretera de Tivenys.

Fonda.—A cargo de su arrendatario y acreditado fondista de Sitges don Francisco Carólse, mesa de primera, segunda y restaurant.

Todos los días se celebra misa y reza el rosario en la capilla del Establecimiento.

Temporada oficial: del 15 de Junio al 15 de Septiembre.

PILDORAS DE RIAZA

DE
PEREZ NEGRO

Recomendadas por médicos y enfermos como la mejor preparación que se conoce para curar las fiebres intermitentes, ya sea **TERCIANAS, CUARVANAS Y COTIDIANAS.**

Veinticinco años de éxito!

Cajas con 80 y 40 píldoras, 5 y 3 pesetas.

De venta en todas las mejores farmacias, remitiéndolas también directamente su autor previo pago de su importe sin aumento de precio desde cualquier punto que se pidan.

Farmacia de PEREZ NEGRO, Ruda, 14.—MADRID.

Turrón legítimo de Cherta

Elaborado en la antigua y acreditada manufactura **LA CHERTOLINA**, de José Ricart.

Elegantes paquetes de una y media docena de tablitas, propios para regalos y expedición por conservarse en ellos el turrón en perfecto estado y por tiempo indefinido.

Primeras materias de superior calidad. Elaboración esmerada.

En Cherta, dirigirse a D. José Ricart, Cerería y fábrica de chocolates.

Único depósito en Tortosa: Confitaría de D. JUAN BERTOMEU, Rosa, 3.

TALLER DE CAMISERIA

D. José Vallespi

Temporada de verano

Gran surtido de camisas a medida a 4, 5 y 7 reales una. Variado surtido en telas para camisas de percal, hilo y seda con cuadros escoceses. Blusas para señora a medida. Inmenso surtido en géneros de punto, corbatas, cuellos, puños, bastones, cinturones, sombrillas, pañuelos, abanicos de todas clases, etc., etc. Capas para recién nacidos y toda clase de composturas. Encargos a las dos horas.

San Blas, 2.—TORTOSA

SE ALQUILA

en la calle de la Ciudad y Pasaje Franquet, la tienda que ocupaba la farmacia Cabrera-Issuar, con ó sin habitación.

Pastillas Bonald

CLORO-BORO-SÓDICAS CON COCAINA, CLORO-BORO-SÓDICAS CON MENTOL, CLORO-BORO-SÓDICAS CON GUAYACINA Y MENTOL

Su eficacia está reconocida y comprobada por los señores médicos para combatir las enfermedades de la

BOCA y la GARGANTA

Tos, ronqueras, dolor, inflamaciones, picor, aftas, anginas, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afonía producida por causas periféricas, fetidez del aliento, plaecas mucosas, fenómenos bucales de la dentición, salivación hidrargírica, efectos nocivos de la nicotina, catarros laringo-faríngeos, afectos nerviosos del estómago, vómitos, etc., etc.

Se venden en todas las farmacias y en la del autor.

17, Nuñez de Arce, 17 (antes Gorguera)

MADRID

PAPELERIA

BIARNES y KLES

Calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.—TORTOSA

En este establecimiento, montado a la altura de los mejores en su clase, hay un completo y variado surtido de OBJETOS DE ESCRITORIO, PAPELERIA y ESTAMPERIA, Libros de primera enseñanza y material para las escuelas, Juegos de libros para el comercio, Libros, Índices, Bibliografías, clase extra y económicos, Copiadores de caritas dobles y sencillos, Libros y libretas de todas clases y tamaños, Resplandores, Sobres, blancos y de color, Estuches de papel con 30 cartas. La misma clase, de lujo, Tarjetas comerciales y de visita, Yuta negra y de coplan, Botellas de goma líquida, Lápidas especiales para escritorios, Raspadores, Cortapapeles, Reglas, Cartabones, Gomas para borrar, Mangos de pluma de todas clases, Estuches para dibujo, Cajas de pintura, Cuchillos, Encuadernadores, Secafirmas, Cuchillos para el papel, Escritorios de metal y porcelana, Tinteros de todas clases, elegantes Pisapapeles, Aparatos para hacer incolora la correspondencia, Savaneras, Estampas y Forgrafías religiosas en cristal y porcelana, Paquetes de tinta en polvo, Cuentos para niños, etc., etc.

También se timbran sobres, papel comercial, tarjetas de visita y tarjetones, a precios sumamente económicos y con prontitud y esmero.



Todo paquete que no vaya acompañado de esta marca registrada, será de procedencia ilegítima.

CHOCOLATE-TINGOSA

Es reconocido por sus consumidores como el mas superior de todos. Los que deseen probarlo, lo encontrarán en los mejores establecimientos de ultramarinos de esta población y provincia.

TABLER ESPECIAL PARA TODA CLASE DE OROQUINAS

BUENOS Y BARATOS!

AMIGUI, TORTOSA

MI. D.

LOS ENCONTRAREIS EN LA Relojeria de